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2 0 1 3兩 會

沙塵蔽天 代表籲鐵腕治污
霧霾未去風沙又至 喉嚨乾癢耳朵藏灰

香港文匯報訊 (兩會報道組 軼瑋) 全國
政協委員、中國科學院上海藥物研究所
副所長蔣華良(見圖)日前在政協會議上指
出，中國學術界目前存在一種「重才輕
德」傾向，業務好成為考核人才的關鍵
指標，而且，「包養二奶」情況越來越
嚴重。

蔣華良表示，中國海外高層次人才引進

計劃(又稱「千人計劃」)實施至今已有5
年，至今已引進了2,000多人，這些人才
無疑促進了中國科技事業的發展，解決
了部分產業發展的技術瓶頸問題。但

「千人計劃」實施過程中亦引起一些弊
端，蔣華良認為，「目前已到了總結經
驗和教訓的時候」。

蔣華良個表示，目前學術界存在一種

「只要業務好就什麼都好」的傾向，有的
學者亦受到不良風氣的影響，「包養二
奶」的情況越來越多。蔣華良曾聽到有
人調侃，「千人千人，不要出現『老
千』」。

為此，蔣華良建議，有關部門應注意入
選者的到崗情況，同時對入選者要時常進
行評估，建立相關退出機制。

前日的北京還艷陽高照，昨日卻急轉
直下，狂風大作，沙塵瀰漫，北京

迎來了今年的第二次沙塵天氣，全國「兩
會」遭遇自開幕以來的首次沙塵天氣。首
都機場3號航站樓局部屋頂再次被風掀
開，首都機場立即啟動了大風天氣橙色保
障程序。

京城灰黃一片 途人全副武裝

昨日上午11時，記者沿長安街從西向東
駕車行使，看見天安門廣場被灰濛濛的沙
塵籠罩，而幾公里外的國貿大廈等地標建
築，已經消失在一片灰黃之中。街道上，
不少途人多佩戴口罩、墨鏡，或用圍巾掩
面。有代表對記者稱，「今天從駐地出
去，呼吸時感到塵土味，咽喉乾癢，一掏
耳朵，就能掏出沙子來。」不少記者頂

大風，戴 口罩，裹 圍巾，向人民大會
堂方向艱難前行。

北京市氣象台、北京市環保監測中心昨
日聯合發佈空氣質量預報稱，北京空氣質
量級別為4級中度重污染，首要污染物為
可吸入顆粒物。

霧霾未去，沙塵又來。來勢洶洶的沙
霾天氣，令本來已是全國「兩會」熱點
的空氣質量問題，再次成為「兩會」關
注焦點。全國人大代表、天津市市長黃
興國對本報記者稱，針對沙塵天氣，政
府應先弄清楚原因，方能夠採取針對性
措施。近期天津在治理大氣污染方面採
取了12項舉措，包括加大火電機組污染
防治、供熱「煤改燃」、揚塵污染治理力
度等。同時，天津將與北京、河北等周
邊省市一起推動大氣污染防治問題，實

現聯防聯控。

治霾迫在眉睫 代表籲動真格

另外，全國人大代表、安徽省台聯會長
陳清海對本報記者表示，今年以來，內地
有17個省市遭受霧霾天氣襲擊，而大氣污
染的程度和呼吸道疾病尤其是肺癌的發病
率成正比，治理大氣污染已十分迫切。

陳清海認為，在治霾方面政府要「動真
格，下狠心」。首先，各地政府應責成當
地環保部門重罰高污染企業，對新引進的
企業採取低污染優先的原則；其次，提高
汽車尾氣排放標準，加速新能源車的推
廣；再次，對污染特別嚴重的城市和地
區，中央財政可出一部分資金，作為治理
基金，進行專項整治。

香港文匯報訊 (兩會報道組 路艷寧) 近年來，南方
是否集中供暖的話題一直被爭論不休。今年全國

「兩會」上，全國人大代表、貴州六盤水市市長何剛
認為，南方集中供暖可以解決民眾的現實需求，可
以促進資源循環利用和節能減排。

據悉，六盤水市是貴州最早開始試行集中供暖的
城市，2012年便啟動了中心城區集中供熱，目前供
熱面積達4,000萬平方米，其中包括許多正在建設中
的建築以及絕大多數辦公大樓。何剛表示，鑒於昂
貴的翻新費用，集中供暖項目在短時間內很難大規
模推廣。何剛給記者算了一筆賬：如果實施集中供
暖，大約可以節約能源兩至三成，市民也可少支付
30%左右的取暖費；同時除了節省能耗與居民支出，
從環境保護的角度看，集中供暖有利於降低大氣污
染，淨化城市環境。

熱議南方集中供暖
黔省市長稱有三好

「蒙副省長，你讓我說一下

吧，我準備好幾天了，不說我

肯定睡不 覺的！」在8日舉行

的貴州代表團分組討論會快結束時，農民代表梁文

同 急地從人大代表、貴州省副省長蒙啟良手裡

「搶」到了最後一個發言機會。梁文同說，「為了拉

動貴州東部經濟社會發展，希望政府能夠盡快修通

廈蓉高速公路廣西段，打通貴州到廣州的經濟大動

脈。」 ■兩會報道組 路艷寧

農民代表搶發言
盼廈蓉線廣西段通車

學術界包二奶泛濫 滬委員轟重才輕德

■昨日，漫天沙塵瀰漫京域。圖為一名遊客冒 風沙遊覽景山公園，其背後的故宮籠罩在一片灰黃之中。 中新社

■北京遭遇大風沙塵天氣，民眾出行多戴上口罩。法新社

■一輛三輪車被吹倒。 新華社

■一名女士除戴口

罩外，還罩上絲巾

擋風沙。 法新社

中編辦副主任：轉變政府職能 實現「四減少」

12腦退化症1床位 委員籲紓緊張

香港文匯報訊 (兩會報

道組 李茜婷、李欣、葉臻

瑜 ) 霧 霾 未 去 ， 沙 塵 又

來。昨日，隨 北京颳起

七八級大風，今年全國

「兩會」遭遇自開幕以來

的首次沙塵天氣。強勁大

風捲起揚塵籠罩京城，首

都機場3號航站樓屋頂被

風掀開，參加「兩會」的

代表委員們領教了北京沙

塵的厲害，也強化改善空

氣質量的緊迫。為此，部

分代表指出，大氣治理已

十分迫切，政府要動真

格、下狠心，加大對高污

染企業處罰力度，強化北

京及周邊省市聯防聯控措

施。

張慶偉：京津冀聯手抗霧霾
香 港 文 匯 報

訊 (兩會報道組

葛沖)全國人大
代表、河北省
長張慶偉(見圖)

透露，目前，
北京(京)、天津
(津)、河北(冀)大
氣污染聯防聯
控新機制正在
完善，三地將

聯手抗擊重霧霾天氣，包括三地重大環保項
目統一規劃建設、聯合執法監管等。

今年初，國家出台新的空氣質量標準，納

入PM2.5等監測指標。張慶偉稱，全國「兩
會」期間，北京、天津、河北的領導，已形
成這樣一個共識，就是要在國家有關部門統
一的協調下，進一步加強這個區域的聯防聯
控，目前措施正在完善中。

張慶偉介紹，新機制將包括三地重大環保
項目統一規劃建設、聯合執法監管和污染事
件應急處置區域大氣污染應急預警等。此
外，張慶偉透露，河北正在採取強力措施治
理大氣污染，其中包括全面建立監測點、制
定應急辦法、減少燃煤、產業調整等。

張慶偉強調，治理PM2.5問題，既要政府
負責任地採取行動和措施，也需要社會民眾
的積極參與。

香港文匯報訊 (兩會報道組

吳雪帆) 全國人大代表、遼寧
省瀋陽市人大常委會主任趙
長義在審議報告時提出，多
年來，人大對政府預決算報
告的審查往往流於形式。為
此，他建議，全國人大加緊
完成拖延了16年之久的《預
算法》修訂工作，為全口徑
預算決算的審查監督提供法
律依據，同時加強對代表的
專業培訓，確保對政府全口
徑預決算的審查監督落到實
處。

趙長義說，十八大報告提
出要「加強對政府全口徑預
算決算的審查和監督」，並將
其作為支持和保證人民通過
人民代表大會行使國家權力
的一項重要內容。而目前，
全口徑預算決算的體系框架
和審查監督機制都只是初步
形成，許多預算還沒有納入
統一管理。另外，在人大對
預 算 的 監 督 過 程 中 ， 存 在

「重程序輕實質」甚至有些流
於形式的現象。

為此，趙長義建議，加快推
進《預算法》的修訂工作，為
加強全口徑預算決算的審查和
監督提供法律依據。除此之
外，趙長義還建議全國人大加
強對代表的專業培訓，提高人
大對預決算審查監督的水平，
加大審議和監督力度。

香港文匯報訊 (兩會報道組 田一涵) 國務院機構
改革方案的起草工作參與者、中央機構編制委員
會辦公室副主任王峰(見圖)昨日接受採訪時表
示，機構調整要以職能轉變為基礎，做到投資項
目審批、生產經營活動審批、專項轉移支付、部
門職責交叉四個方面的減少。

王峰表示，機構調整要以職能轉變為基礎，要
做到四個減少：減少和取消投資項目審批，減少
生產經營活動的審批，減少專項轉移支付，減少
部門職責交叉。

如果不進行轉變職能，很可能帶來兩個後果，
一是機構整合之後，權力高度集中，效率更加低
下；二是機構雖然整合，但單個部門的職能和任
務過重，常常顧此失彼。

如何面對精簡機構帶來的影響，王峰表示，改
革涉及到利益問題，個人利益應該服從集體利
益，作為組織也要對每一個人負責，只有兩方面
結合，改革才能平穩有序地推進。王峰亦指出，
改革是不可逆轉的，在改革方法上要積極穩妥，
穩中求進，一步一步來，最終走向成功。

香港文匯報訊 (兩會報道組 沈夢珊) 今年全國「兩會」

上，養老問題再度受到關注。不少委員代表調查發現，

養老機構一床難求、腦退化症(又稱失智症)長者遭拒收

等難題正困擾 不少家庭。據了解放，目前腦退化症長

者每12名僅有1張護理床位，供需矛盾非常突出。

全國政協委員、台盟上海市委專職副主委高美琴提到

了一個無法忽視的問題—獨生子女政策下，家庭規模

正在縮小，而以目前養老機構的照護能力，全國每12名

腦退化症長者僅有1張護理床位，供需矛盾十分突出。

數據顯示，截至2012年底，中國60歲以上的老年人已

超過1.85億，65歲以上老年人超過1.23億，佔據總人口

的9.1%，而腦退化症長者超過3,300萬，佔老年人口的

27%。高美琴了解到，目前上海現有腦退化症長者40餘

萬人，但上海養老床位僅佔戶籍老年人口的3%左右。

委員倡改進照護服務體系

高美琴坦言，長期以來，絕大多數腦退化症長者依靠

居家照護，這一模式給家庭照護者帶來了沉重的負擔。

為此，她建議

建立統一的針

對腦退化症長

者照護機構運

營評估機制，

使照護機構的

運營補貼和運

營 狀 況 相 掛

，並引導建

立護理商業保

險，通過購買

保險來支付腦

退化症長者長期照護的巨額費用。

「養老之困」同樣也是全國政協委員、農工黨寧夏區

委會主委戴秀英最為關切的問題—她就這一問題集中

提交了3件提案。除了加強照護力量，她還建議通過拓

寬社區衛生服務功能，將腦退化症長者醫療衛生照顧列

為社區衛生服務內容，並配置社區家庭醫生。
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■全國政協委員、台盟上海市委專職副

主委高美琴。 本報北京傳真


